



## **Entraide et solidarité AF 447**

Association Loi 1901 (Siret 517 490 728 00014 - APE : 9499Z)

Maison des associations, 76 rue Daguerre– BL 91-75014 Paris

Tél : +33 6 78 64 79 69

Courriel : [Entraide@asso-af447.fr](mailto:Entraide@asso-af447.fr)

Site Web : [www.asso-af447.fr](http://www.asso-af447.fr)

Présidente : Danièle Lamy

### **Allocution de la présidente à la cérémonie du 1<sup>er</sup> juin 2025**

Chères familles, cher(e)s ami (e)s,

En ce 1er juin 2025, seize années ont passé depuis que le vol AF447, reliant Rio de Janeiro à Paris, s'est abîmé dans l'Atlantique, emportant 228 vies, 228 destins brisés.

Aujourd'hui, nous honorons leur mémoire, des femmes, des hommes, des enfants, venus de 32 pays. Leurs visages, leurs sourires, leurs rêves nous accompagnent encore. Ils sont absents à nos côtés, mais présents en nous.

Le 1er juin 2009, la mer a englouti non seulement des corps, mais aussi des destins, des familles, des promesses. Cette stèle ne porte pas seulement des noms. Elle porte l'absence. Elle porte notre exigence de vérité.

En septembre prochain, s'ouvrira un nouveau procès, Il ne s'agit pas seulement de juger, mais de comprendre. De faire toute la lumière sur les responsabilités, pour que les familles puissent, enfin, trouver l'apaisement car la vacuité du silence et de l'attente est une blessure que seul le droit peut combler.

Ce procès n'est pas celui du passé ; il est celui de la transparence et de l'avenir de tous les passagers du ciel.

Devant cette stèle, ne baissions pas les yeux, ouvrons les grands en pensant à celles et ceux qui nous manquent, au devoir de justice que nous leur devons.

Que leur mémoire soit notre force, que leur souvenir éclaire le chemin vers la vérité, une vérité que l'amnésie d'un tribunal ne doit pas emporter dans les limbes de l'oubli.

En ce lieu, c'est l'aboutissement de notre lutte obstinée, une lutte pour que les erreurs ne deviennent pas des fatalités.

Je ne pourrais conclure ce modeste discours sans évoquer une nouvelle fois ces vers si émouvants de Paul Eluard :

*« J'ai écrit ton nom sur le sable,  
Mais la vague l'a effacé.*

*J'ai gravé ton nom sur un arbre,  
Mais l'écorce est tombée.*

*J'ai incrusté ton nom dans le marbre,  
Mais la pierre a cassé.*

*J'ai enfoui ton nom dans mon cœur,  
Et le temps l'a gardé. »*

Je terminerai cet hommage en remerciant très chaleureusement M. Haïm Kordia pour sa fidélité et la justesse de ses interventions.

Aujourd'hui encore, comme les années précédentes, M. Kordia nous fait l'honneur de sa présence et par la lecture des noms des 228 victimes éclaire cette courte cérémonie.

Qu'il me soit également permis d'associer à ces remerciements, M. Monguillon, pour sa gentillesse et son écoute à toutes nos demandes.

Je vous remercie de votre attention

Danièle Lamy